

Educational, Scientific and **Cultural Organization**

> Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture

Organización de las Naciones Unidas para la Educación. la Ciencia y la Cultura

Организация Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры

منظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة

联合国教育、

Message de la Directrice générale de l'UNESCO, Irina Bokova,

à l'occasion de la Journée internationale de la francophonie

« Le pouvoir des mots »

20 mars 2016

科学及文化组织 La journée internationale de la Francophonie est l'occasion de célébrer la force de la diversité linguistique et culturelle, comme accélérateur de dialogue et de compréhension mutuelle, comme moteur de paix, qui ajoute aussi à la beauté du monde. Cette Journée offre également le moyen de renouveler nos liens d'amitié avec l'Organisation internationale de la Francophonie. Elle est aussi le moment de rendre un dernier hommage à M. Boutros Boutros Ghali, premier Secrétaire général de l'OIF et grand ami de l'UNESCO, qui vient de nous quitter.

> En 2016, nous célébrons la langue française sous le signe du « pouvoir des mots ». Oui, les mots ont le pouvoir de changer les choses car parler, c'est déjà agir. La violence, les préjugés, les actes racistes ou antisémites prolifèrent aussi quand ils sont cautionnés par des discours publics et des mots qui les rendent acceptables. Contre les mots qui blessent et qui tuent, nous pouvons choisir d'autres mots qui apaisent, qui soutiennent l'intelligence et défendent les valeurs et les droits. Notre monde a besoin d'entendre les mots qui font barrage à la haine, et de partager les mots qui appellent au dialogue et donnent envie de construire la paix, par l'éducation, la culture, la communication et l'information.

> Le pouvoir des mots n'est efficace que si chacun est libre de parler dans sa langue. et que l'humanité utilise pleinement la gamme de tous les mots disponibles, dans toutes les langues. C'est pourquoi la liberté d'expression sera toujours l'alliée naturelle de la diversité linguistique, pour construire un mode libéré de ses préjugés. En cette journée internationale de la francophonie, l'UNESCO célèbre le français et les valeurs que cette langue a portées dans l'histoire, convaincue du besoin fondamental d'exprimer dans sa langue nos espoirs de justice et de paix, afin de les réaliser.

> > Irina Bokova

DG/ME/ID/2016/08 - original: français